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YARA - SUSPENSION ADMINISTRATIVE, 

telle était la volonté exprimée par les  400 citoyen(ne)s  présent(e)s samedi 14 octobre devant l'Hôtel de
ville et la sous-Préfecture de St Nazaire.

UNE EXIGENCE COMMUNE : 

QUE L’ÉTAT IMPOSE A L'INDUSTRIEL LA MISE AUX NORMES DE
SES INSTALLATIONS visant à assurer la sécurité des salarié(e)s, de la

population  et le respect de l'environnement.
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Une première intervention devant l'Hôtel de ville de St Nazaire

AEDZRP: Marie Aline LE CLER extraits

"Il est des anniversaires qu'on préférerait ne pas avoir à fêter ...
14 octobre 2022 ... 14 octobre 2023 ...

En 2022, YARA a rejeté plus de 4 T d' azote dans ses eaux pluviales, alors qu'elle ne devrait pas dépasser 2,7
T ce qui représente déjà l'équivalent des rejets annuels d'une commune de 5000 habitants ...
Ne parlons pas de ses eaux industrielles rejetées sans aucun traitement directement dans la Loire, ni des
Tonnes de poussières crachées par la tour prilling, encore moins des fuites d'acide sulfurique et chlorhydrique
à répétition ...

Il y a tout juste un an aujourd'hui :
Député, Sénateur, maires et conseiller.e.s municipaux de l'ensemble des communes de la CARENE aux côtés
des organisations parlant d'une même voix !

3 jours avant le rassemblement, le 11 octobre 2022, à l'occasion d'une
réunion  du  conseil  communautaire,  le  président  David  SAMZUN
déclarait :
« Nous considérons que l’État ne répond pas, et qu’il y a une mascarade
sur le sujet. La mobilisation tant des associations, des habitants que des
élu.e.s me semble nécessaire » ....

Il  y  a  tout  juste  quelques  semaines,  à  l'occasion  d'une  action  de
l'organisation Extinction Rebellion, il s'exprimait à nouveau :
"Je soutiens tout ce qui permet d'augmenter la pression sur Yara" ...

Le  maire  de  la  commune  de  Montoir  de  Bretagne  n'a  pas  non  plus
ménagé ses efforts avec l'appui public de son collègue de Trignac, vice
président de la CARENE en charge  du climat, de la qualité de l'air, de
l'énergie, de la santé et du contrat local de santé...

Ensemble,  ils  ont tenté de porter la voix des associations qui demandaient un positionnement fort  de la
communauté d'agglomération à savoir un dépôt de plainte contre l'industriel."

Prises de parole devant la sous-Préfecture: Ils, Elles ont déclaré.

LDH - Didier OTT  extraits

"On a beaucoup parlé et à raison de YARA,  qui est sans doute l’entreprise qui respecte le moins les 
prescriptions préfectorales...
Nous demandons aux grands  industriels ( Airbus, Cargill, les Chantiers, , Charier, Idea, le Grand Port, 
Man, TOTAL etc ..) , de compléter très vite leurs plans de transition énergétique, par de véritables plans de 
surveillance environnementale, pérennes mesurant  en continu  les polluants les plus dangereux  respirés par
la population en particulier  dans les écoles CARNOT, LAMARTINE, Paul BERT et Albert Vinçon et à 
Donges en s’appuyant sur Air Pays de la Loire..  
Au regard de la surmortalité constatée  dans la CARENE, il est urgent d’agir sans attendre une prescription 
préfectorale !"



EELV - Anne Cécile ANTHONY extraits
"La sonnette d'alarme a donc été sonnée à maintes reprises et l'industriel Yara continue de jouer avec le feu, 
et à trop jouer avec le feu on finit par se brûler. en l'occurrence ici c'est une bonne partie de la CARENE qui 
risque la brûlure et elle ne sera pas superficielle.
Nous ne voulons ni ne pouvons attendre un drame pour agir.
L'état doit sortir de sa posture de complaisance auprès de l'industriel YARA qui semble reculer pour mieux 
sauter, l'état doit prendre ses responsabilités sans attendre et notamment prononcer la fermeture 
administrative de l'usine Yara jusqu'au mises aux normes pour garantir la sécurité des salariés et des 
riverains."

Le Maire de Montoir de Bretagne Thierry Noguet, quant à lui, a l’impression de se battre contre 

des moulins à vent. Toutes les autorités reconnaissent la persistance de Yara à ne pas se mettre en conformité,
y compris le ministre de la Transition écologique, Christophe Béchu. Avec les neuf autres maires de 
l’agglomération nazairienne (la Carène), le maire explique pourquoi ces élus ne sont pas entrés en justice 
contre Yara : « L’État a l’entière responsabilité de surveiller cette installation et d’appliquer les sanctions 
financières maximales. »
Quatre maires sur les dix que compte l’agglomération nazairienne… « Je regrette qu’il n’y en ait pas plus », 

souffle le maire de Trignac Claude Aufort. 
 

Matthias Tavel, député LFI, après avoir rappelé sa dernière interpellation du gouvernement sur ce 

dossier terminait son intervention en déclarant avec force: « Le statu quo n’est plus acceptable ! »

CARRIERE CHARIER
MAISON NOULET : 

Depuis l'annonce par le sous-Préfet du rejet de notre
recours gracieux, le collectif (Mieux vivre à Donges,
Donges avec vous, Donges Solidaire Citoyenne,
AEDZRP) a réuni le 29 septembre à REVIN les riverains
qui s'étaient portés volontaires pour soutenir le recours
contentieux.
La rédaction du recours est en bonne voie. Il sera
déposé au Tribunal Administratif à la fin de ce mois
d'octobre.

Une cagnotte est en ligne pour soutenir
le recours contentieux qui sera déposé prochainement.
https://www.helloasso.com/.../aedzrp.../formulaires/1

https://www.helloasso.com/associations/aedzrp-association-environnementale-dongeoise-des-zones-a-risques-et-du-pprt/formulaires/1?fbclid=IwAR36NSwrvkniD2amDFpcSPlSqiZffVAZ_WXTzDGbfqldI1ltUpUm3gojGoI


CANAL de L'ARCEAU - Marais de Liberge.... En travaux!

Depuis plusieurs années, l'AEDZRP s'inquiétait du dysfonctionnement du marais de Liberge en permanence
recouvert d'eau en toute saison. Des rencontres avec les responsables du SBVB, des courriers échangés,
chacun(e)  reconnaissait  la  nécessité de curer  le  canal  sur  toute  sa longueur  y  compris  dans la  partie
traversant la raffinerie TotalEnergies.
Une fois la partie concernée (presque) asséchée, les pelleteuses sont entrées en action: creusement des
douves. Il reste à nettoyer la partie du canal au sein du site industriel.
Souhaitons que les travaux reprennent rapidement.... .

NOUVELLE  FUITE  SUR  LES  CANALISATIONS  DE  LA  RAFFINERIE
TOTALENERGIES.

Dans la nuit du 1 au 2 octobre, une fuite de gasoil a été détectée dans une fosse à vanne en béton d’une
des  canalisations de transport qui relie le parc de stockage et les appontements.

 "Située à l'extérieur de l'enceinte du site industriel, la canalisation fuyarde,
visible  dans  une  fosse  en  parpaings  dans  le  secteur  des  Bossènes,  est
contiguë avec le canal de l'Arceau qui s'écoule jusqu'à la Loire.
La  fuite  de  gasoil  repérée  dans  la  soirée  du  1er  octobre,  susceptible  de
s'étendre et de porter atteinte à l'environnement, s'ajoute à celles détectées
sur  des  canalisations  en  retard  d'inspection.  Ce
manque  de  suivi  entraîne  de  nombreuses
dégradations  du  revêtement  principal  des  tuyaux
rendant plus fragiles les installations.
Aux fuites découvertes le 30 décembre 2022 et en
janvier  2023,  il  faut  ajouter  celle  constatée  lors
d'une inspection par les services de la DREAL en
date  du  7  février  2023  attestant  d'une  présence
d'hydrocarbure  en  plusieurs  points  dans  la  zone
des Bossènes entraînant une pollution du canal de
l'Arceau. Faut-il rappeler que ce canal qui serpente

à travers le Marais de Liberge traverse une zone Natura 2000 ? Il ne faut pas
oublier  la  présence  de  polluants  éternels  (per-polyfluoroalkilées  -  PFAS)
constatés  après  la  projection  de  mousse  anti  incendie  dans  la  cuvette  de
rétention lors de la fuite de naphta sur le bac P 551 le 21 décembre 2022. 
Pour  l'AEDZRP,  la  population  dongeoise est  en droit  de  recevoir  de  l'exploitant  un état  précis  de ces
pollutions, de connaître les causes de ces constats et les conséquences pour l'environnement.
Dans le même temps, le Maire de la commune doit passer à l'action pour protéger le cadre de vie et la
santé des Dongeois, et, pourquoi pas, oser porter plainte. "

_____________
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